

第十六回 參議院内閣委員会會議録

昭和二十八年七月二十八日(火曜日)午前十時五十九分開会

出席者は左の通り

小酒井義男君

卷之三

郵政大臣 塚田十一郎君

總理府恩給局長

行政管理厅 次長  
大野木克彦君  
管理部長  
岡部 史郎君

卷之三

常任委員会専門員 杉田正三郎君  
常任委員会専門員 藤田友作君

## 本日の会議に付した事件

○行政機関職員定員法の一部を改正する法律案(内閣提出・衆議院送付)

○委員長(小酒井義男君) 只今より内

委員会を開会いたします。

○松原一彦君 この法案は外務省設置法の一部を改正する法律案と関連しておりますので、両方併せて伺いたいと思いますが、それで外務省の本省に海外移住局設置に伴う六人の増というあります。その海外移住局を新に作る構想の前提となる、どこからういう課を集めて新らしい機構をどうふうにやるのかということを少詳しく御説明願いとうございます。

○政府委員(岡部史郎君) 私から御明申上げます。海外移住局を作ります構想といたしましては、従来欧米局は第一課から第五課まで及び渡航課いう課がござります。それでこのたまでは、渡航課を先ず海外移住局に一持つて参りまして、これは定員二十名でございますが、これをそのまままして参りまして海外移住局の第一課いたします。即ちこれにつきまして全然増員をいたしません。その次にはり欧米局の第二課におきまして任の事務を取扱うために移民班というのがあります。これには職員六人従事いたしております。この移民班独立の一課といたしまして、即ちこれを海外移住局の第一課といたしまして、これに新たに課長以下五人及び長一人合せて六人を新規に増員いたしました。そして海外移住局を構成する。即ち

課の五五  
顧に置てとすうどたの海のうとししひととつ持七意をがももわば次局は局官を一  
ういろう  
のほかに  
のほかに  
て発足は  
○松原  
人はこと  
ですか。  
○政府  
たしま  
参りま  
せまし  
○松原  
質的に  
つの旅  
をその  
ま人と  
でやつ  
成する  
う心得  
それによ  
ますと、  
○政府  
と存じ  
住局の  
ざいま

長格に当るようになります。であります。いたしまして、申しますと、一審員(岡部史郎) 申上げましたから、それに一課五名、二課五名の申上げました。それで、第一課は十一人であります。  
一審君 その移民班は、第一課は十一人であります。  
一審君 そ、ういふ申しますと、一審員(岡部史郎) 移民班を発行する権限は、必ずその任務ですが、その主體ですが、共に持つて来るといふわけですね。おつた移民班の局長を加えたところが、ますが、一審員

うわすりに、これかといふてみたの

臣（塙田十一郎） その上に局長官が加わると、如何にもあります。どうも、かせ頂かないといふ事になつて何もないのであります。それで、機構というものをつかで抑えて、なかなかいい課を作らうとして、大約をして拡大が増加するところが、課としてやっておるのであるから、重要なものをばねが、これを第2回が、課としてやっておくとかねばお扱いにはできないものだらうか、これを審議したことですかなりあります。

（君）この点は  
つておる通り、  
上げたときによ  
りますが、ど  
ここの辺を形式的  
にお話を伺いた  
い。次官は官房と  
なるといったよ  
うな気がするが、  
ほしろ大臣官房を  
いう切実なる理  
由から、さういふ  
うしてもここに  
い小いい局ができる  
うして、何とか  
のをば拡大させ  
と、私は少くとも  
これを妨げてお  
まとして、何とか  
新らしい局を作  
る場合にはどう  
を防ぐ、そろ  
ういうことが今日  
というだけの目  
になりますから、何  
妨げる考えはあ  
めらしく思ひます  
（君）この点は  
つておる通り、  
上げたときによ  
りますが、ど  
ここの辺を形式的  
にお話を伺いた  
い。次官は官房と  
なるといったよ  
うな気がするが、  
ほしろ大臣官房を  
いう切実なる理  
由から、さういふ  
うしてもここに  
い小いい局ができる  
うして、何とか  
のをば拡大させ  
と、私は少くとも  
これを妨げてお  
まとして、何とか  
新らしい局を作  
る場合にはどう  
を防ぐ、そろ  
ういうことが今日  
というだけの目  
になりますから、何  
妨げる考えはあ  
めらしく思ひます

日本においては、これは必ずしも御遺言が戦争中か全然なつておらず、省もなくなつたことは申すために拡張的作戦が戦争中か全然なつておらず、これがまあ外されがましてもこれだけは、この对外的にも非常に熱意とをはつきりの役に立つて、うに考え方とともにやめました。それからわれは局にすのではないとふえて考へるが、増加が必要参つたのであると人間を減らす必要があります。今は今後は、うようなどちればならぬ

今までもないの  
事で非常に大事な  
外務省が担当して  
知の通りであります  
から戦後にかけ  
たために移民  
なり、局もなく  
おつたわけで  
交もだん／＼  
これから努力を  
移民の問題に  
その方面に伸  
げになりました  
移民の問題に  
のじやないか  
したので、こ  
うを得ないと  
ありますと  
人間がふえま  
るからといふ  
ので、民事事  
務に参りました  
になつて参り  
ありますと  
のよいては目下は  
がらさなくちゃ  
外務省のこう

で、昔はそのおつたといらります。これでそういうことがあります。それで復活して参ります。こうことにひくことにならぬなり、なるといらこあります。そこで、一つはすれば幾らかひて行かれるので、一つは対して政府がなんだといらこのにも何がしか、こういふよれを局とするうように考えしたのは、ことであなた務がだん／＼應じて人間のましてふえて私はむしろこ勿論どん／＼ならん段階でいう事務につばふきなけない、そういうるよくな実情

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

—

持たれて行政機構の新らしい構想を練  
ろうとしておるときに、移民の重大性  
については積極的にこれを支持したい  
のであります。けれども渡航課という  
のはこれはほんの付けたりでどこにあ  
つても差支えはない。而も二十七人の  
現員そのままでやつて行ける。強いて  
申せば局にせんがための一つのそえ  
ものとでもいつたよろな感じがないで  
もない。移民の構想について今後お考  
えになるという場合に、こういふ小さ  
い十一人くらいを主体とした局を作  
るといふことが、貧乏で財政の上にも  
厖大な機構の上にも困り抜いておる日  
本の現状として適当でしようかどうで  
しそうか。私が先に申しましたように  
大臣官房にでも付けておいて徐々に将  
来企画して行くといったよろなことが  
できるのじやないか。できないはずが  
ないよう思ふのですが、発案者とし  
て今これを否認されるわけには行きま  
すまいけれども、忌憚なくこういふと  
ころから先ず考え方直して行かにやあな  
らんことがありますかと思ひますの  
で伺つておるわけであります。

はやはりふやして頂くとどうとも、そう一概にとめるわけに行かない。実際に上の上に現わると、うなことが、この移民問題を今後有利に展開するため非常に役立つのじやないか、こういう考え方から私もやむを得ないのであります。私といいたしましては、是非一つ御賛成願えるならば御賛成が願いたいと、いふことで考へておるわけであります。

○松原一彦君 これ以上お尋ねしてもこれは長官のお立場上困るでございましょう。それから以上は意見として考えるよりいたし方ない。私の質問を終ります。

○竹下謙次君 今松原委員から御質問がありました、この移民局といふことになりますても実質は十一人の局である。ほかの二十七人といふのは別であります。ただ一人じや局にしちゃあ少いから二十七人にしよう、多少つながりもあるから早く局にしようとなう、何ですか十二人の局にするといふような工作があるような疑いが起るのです。そういうことは非常によくなることがあります。私は思ひます。今松原さんも、ことと私は思ひます。今松原さんも、そういう意味で御質疑になつたように思ひます。私も確かにその点はよくなつと思ひます。

それから松原さんから官房に課を置いてたらどうかといふお話をございまして、それが一つの方法でもあります。たゞ私が今の松原さんの御質問を承つて今ここで疑問が起つたのです。が、歐米局で仕事をしておられるわけですね、現在は。歐米局長もなかへ

忙しいのでしようけれども、とにかく自分の局の仕事として移民関係については責任を持つている、それでもなかなか手が廻らないといふのが今日の政府の考え方であろうと思うのですが、そこでそれを官房のほうに持つて行くといふことにしたら又非常に高い次官が直接御覽にならなければならぬといふようなことになつて、実際の動きとしては今まにしておいたほうがいいのか、官房のほうに持つて行くほうがいいのか、これはよほど研究しなければならない問題だと思つております。考え方によつては今まにしておくほうが官房のほうに持つて行くよりもいいのじやないかといふ疑問も起りますが、長官としてはそれは第二次の問題でありまして提案と違いますから、それに対する御意見をお述べになるにもよほどお困りかと思いますけれども、お差支えがなかつたらどうがいいのか、どういうふうにお考えになりますか。

○竹下豐次君 これも新聞でちよつと見たので事実を確めているわけじやないのですが、人口問題に関する質問に対して総理が、海外移民の問題も考慮しておられたと言つて海外の問題ばかり、海外のほうはなきやあならんと思うけれども、今の状態においてはなか／＼まだよその感覚も興味、再建によつて国内で人口の収容を考えることが当面大事なことであると思ふ。こういうようなことを答えるつもりでおつたらしいのです。若しそれがまことに実とする、今のこの移民局を新らしく置くといふ考え方と何だかびつたなあくまでも思ふ。それなりに感心がするのですが、これはどうなんですか。

○国務大臣（塙田十一郎君） これはほんとうに海外移民は非常に過去にも重大損害をしてやつてはおつたのであります。日本的には実効がそう上らないし、日本人口問題は、海外移民だけで片付くことには行かないということはまことにその通りであります。総理はそういう意味において問題をあのときにして御発言になつたと思います。併しそは言うものの日本の国策としてはこれは海外にも十分に伸びる余地といふのを開拓し、又世界の国々にも受入れ頂くよう了解工作をしなければならないということは国策としても昔からもちつとも變つていないのであります。総理のそのように御発言になつて、この方針とはこれはやはり両立するものだと、こういうふうに思つております。

○野本品吉君 これは私は休みにでもなつたら行つてみたいと思うのですが、白河に移民の訓練所といふのがありますね。

○政府委員(岡部史郎君) 神戸のあつせん所……。

○野本品吉君 白河にそういうものはありませんか、農林省がやつております……。

○政府委員(岡部史郎君) あとから調べてお答え申上げます。

○野本品吉君 あるいは別として私はそのことを聞いたときに、今の移民募集その他の仕事は地方的には農林関係の人が中心になつて行われておるのじやないでしようか。

○政府委員(小瀬裕君) 「の農業移民は農林省のほうが実地のことをよく知つておりますので、農林省と協力いたしまして、現実の募集の問題は農林省が行なつておりますし主管をいたしております次第であります。

○野本品吉君 そこで私は一つ注意もしなくちやならんしお聞きもしたないので、農林省が主として農業移民のことをおやりになつておるというその農業移民に対する感覚の問題、考え方の問題、恐らく農林省が主としておやりになつておるといふ、私のまことに聞く範圍におきましても、そういう仕事を聞いておるので、そういうことには御存じないですか。農業移民の問題について従来満洲移民がありましたね、それらの人たちが大変熱心におやりになつておるということを聞いておるのでですが、そういう事実はございませんか。

○政府委員(小瀬篠君) 詳細は私存じませんが、今政府で考えておりますのは、できるだけ優秀なる移民を出さなければならぬというので、詳細に身元の調査もいたしまするし、そして学歴と申しますが、農業学校ぐらい出たものという考え方で各県に負わしてやつておりますから、そういう昔のことを見て継いでおると、どうな点はないはずであります。特に和歌山県から出して、それといふことを希望につきまして地域が限定される場合もありますけれども、そういう特殊なものを見ては最も公正に、できるだけ今後の移民として恥かしくない人を送り出すと、う方針で詳細な調査を進めて過ちなきを期しておるつもりであります。

○野本品吉君 私はこういふことをお伺いしますのは、農業移民の問題が從来溝洲開拓移民的な感覚において扱われたとするならば、将来の移民に非常に警戒すべき面があると、うことをまさす。

なお福島の白河とかで訓練をするといふことを聞いたのですが、私はかようことは實にかけたことだと自分は考へておる。自然國土、人情すべりのことを異にしておる日本の内地の農場で教育した者が、その教育がブラジルなりどくなりで役に立つかどうかといたことを考えますと、これはまあ誠にナセンスで、こうじうぶつに考へたので、若しそういうことを從来やつておつたとするならばその点についてのお考えを承わりたい。

○國務大臣(塚田十一郎君) どうも白河にそういうものがあるかどうかとい

うことを調べてみないとお答えができないのであります。今私が承知しておりますところでは、移民のために殊にそういう、先ほど申上げた神戸で出ます前訓練をしておるということを承知しておりますが、その前段階において何か農林省が農民としての訓練をしておるというような話は今のところ承知をしておりませんのですが、なおよく調べまして……。

○野本品吉君 それから神戸の渡航あつせん所というのですか、そこでいろいろやつておるそうですが、相当な規模だそうですが、そのあつせん所の現在の規模、そこでお働きになつておる人たち、それから常時の利用の状況でござりますね、それがわかりましたらお聞きしたい。

○政府委員(國部史郎君) 私が承知しております範囲内においてお答えを申し上げます。正式の名稱は神戸移住あつせん所と申しておりますが、その職員につきましては、従来は本省からの職員を特に派遣いたしまして兼務させておる。そのほかにその下に非常勤の職員を使つてやつておりましたがそれは甚だ不十分でありますので、このたび新定員として七名を増加したい、それで御審議を頂いておるわけであります。そのあつせん所の機構といたしましては、所長の下に總務課、経理課、教養課、あつせん課という四課を置きまして、所長一、それから課長三、事務官三で、専任としてやつておきました。即ち専任は七名、ほかに非常勤の職員二十名を使つておりますが、

○國務大臣(塚田十一郎君) どうも白河にそういうものがあるかどうかとい

うこととを調べてみないとお答えができないのであります。今私が承知しておりますところでは、移民のために殊にそういう、先ほど申上げた神戸で出ます前訓練をしておるということを承知をしておりませんの、私の考えが違つておるかも知れません。

○政府委員(小瀬篠君) 渡航課が歐米局の下にあるのは実は便宜上やりましたことで非常に不自然な点があるわけではありません。アシア方面でも技術移民を出しますのに歐米局で取扱うのは、アシア局に付けても困るし、官房のはうにやれば先ほどいろいろ長官からおきたいと思います。

話のありましたように難多な仕事があるのに、便宜上歐米局に付けておられますので、移民局ができましたならば、こそこそその計画移民のほかアルゼンチン、ブラジル等に対しまして呼び寄せ移民二千人を送り出す計画で、これらを扱うというのがこの大体の構想になつております。

○竹下豊次君 渡航課の仕事とこの移民の関係は外因に行くくということだけを大きく出しているけれども、事務的つながりとか性質というものは達つておるのじやないか、かのように思われる。むしろ今度仮に移民局といふものができて本当の移民の仕事を取扱う課と対立して移民局の一部になるということになりますとも、この両課の連絡といふものは、そな緊密でなくたつていいのじやないか。ところが欧米局の第一課、第二課あたりとはむしろ密接な関係があるんじゃないのか。政治的に考へましても貿易その他の点を考慮いたしましても、むしろ渡航課の事務内容といふものは、移民局よりもむしろ欧米局のほうに密接な関係があるといふように私は思います。それを現在欧米局でやつておるのを引き離して移民局に付けても、官房に付けても片手間に付けても、官房に付けても片手間に付けるを得ない。が、併し専門の局長があるといふことになればより密接な関係をとられるので、今後の移民にも寄与するところが多いだらうと、うように期待しております。この数から言えれば成るほどほかの省に比べまして、これは御理解頂くのが困難であるかも知れませんけれども、相手は大使であり公使でありますよな關係もござりますので、この専任のものを置くといふことには外務省の対外的な特質から考へても非特別の御考慮をお願いいたしたい

民をどう取扱うかということにつきましては、前回の外務省設置の局の組合がありましたときに、そこでも論議された問題であります。成るほど理論的には移民と言えば農業移民が主でありますけれども、今現に技術移民といふようなものは東南アジアの提携関係でありますので、この渡航課を通していろいろ身元を調査をし、先方の希望に応じて出する者と、海外移住局の移民課のほうから出て行かれるのは相当な共通点があるわけであります。幸いにしつて皆様の御承認を得ましたならば、渡航課は海外移住局のほうに付けてほうがより合理的であるといふように考へられておるわけであります。

なお長官からいろいろ御答弁になりましめたので、私から蛇足を加える必要はない存じますが、外務省の局は内地の官庁の局と多少違いまして、ブラジルの大使あたりもこの新聞報道などを見て大変喜んでおるのは事実であります。欧米局に付けても、アジア局に付けても、官房に付けても片手間に付けるを得ない。が、併し専門の局長があるといふことになればより密接な関係をとられるので、その点御了解願います。

○竹下豊次君 そうしますと結局欧米局でやつても仕事ができるのだといふことになりますから、事務的に考えますと、それは今でも變らない、といふことになりますから、それだつたら移民局に付けておられる御承認を得ましたなればより密接な関係をとられるので、その点御了解願います。

○政府委員(小瀬篠君) 現在のところには、それは今でも變らない、といふことになりますから、それだつたら移民局に付けておられる御承認を得ましたなればより密接な関係をとられるので、その点御了解願います。

○政府委員(小瀬篠君) なればそれだからといふのではなく、外務省として積極的に指導して行く面といふものに対しても、今移民として一番大事なときであります。どうぞその点を御考慮に入れて頂いてください。

つてやらないでも相当できると思いま  
すが、現在これの施策を樹立し必要な  
法令を作らなければならぬ。そのア  
レーンの中心になる人をこの際置いて  
本当に移民政策の確立を期したいとい  
うのが私どもの考え方であります。そ  
のためには欧米局の一班、一課とい  
うのを置いて力を注ぐようにして、そ  
う考へ方でござります。

○委員長(小酒井義男君) ちょっとと速  
記をやめて下さい。

#### 午前十一時三十五分速記中止

#### 午後零時六分速記開始

○委員長(小酒井義男君) 速記を始め  
て下さい。

○竹下豊次君 大臣にお尋ねいたしま  
すが、実は定員は人の数から見れば僅  
かの数でありますし、予算の面から見  
ましても殆んど問題にならないくらい  
の少額の問題でありますから、考へに  
よつちややかましく言うほどのもので  
もないじやないかというような言い方  
もあるだろうと思います。併しどうも  
先ほどからいろいろお答えを願つてお  
りますけれども、どうも無理な局の  
新設じやないかといふ気持が未だに解  
けないのであります。なお私心配いた  
しますのは、前行政整理の問題が起  
りました際、外局の整理の案が政府か  
ら出されまして、いろいろな理由であ  
れが大分反対の決議になつて修正され  
たわけであります。そのときの記  
憶を私たゞつてみますと、いろ／＼な  
理由で修正されたのでありますけれど  
も、そのうちの非常に大きな理由にな  
つた一つといたしまして水産局を思  
出す、あんなちっぽけなものが外局と

して残る、あれを政府が整理をしな  
い、そして林野庁だと食糧庁だと  
かいうような大きなものを内局に縮小  
するというようなことはおかしいじや  
ないか、やめるなら一緒に水産局もや  
めろ、あれを政府はなんで残すかとい  
うようなことの考へ方があの修正され  
た一つの大きな理由になつたことは、  
これはもう塙さんよく御存じのはず  
であります。そういう歴史もあります  
るし、それだけじゃなかつたわけです  
けれどもそれも大きな理由であつた。  
そんなことなども考へ合せますと無理  
してこの際急いでこういう移民局とい  
うようなものを作りになるというこ  
とは、やがてあなたの責任で行政整理  
をこの秋にはおやりにならなければな  
らない。私たちの希望では改進党とのあ  
の予算の関係ということよりも一層手  
広くやつて頂いても結構だと思う、む  
しろ望ましい部面があるのじやないか  
とまで考へております。そういうふう  
に考へて今お作りになりまして、あな  
たとしちやあ余計な心配かも知れませ  
んが、私國のために心配しますが、手を  
伸ばそうとされましても各省がそれで  
あるかしないかといふことはよく今から  
私は考へておいて頂かなければならん  
大きな問題だと思いますが。で、こ  
の問題などはまあ行政整理をもうすぐ  
半年たたないうちにおやりになるとい  
うことが無理のない常識的な考へであります。そのときに一緒に考へになるとい  
う重ねて何にも申上げませんけれども、  
私はそういうことを希望を入れまし  
て……。

○竹下豊次君 まあ大臣の今の御答弁  
はそれで一ぱいだらうと思いますが、  
う計画がある際のことでもあります  
し、半年待てない問題でないと私は考  
えます。そのときに一緒に考へになるとい  
うふうな状態になつてしまつたのであ  
ります。そこで三年前の行政整理のと  
きに外局の整理をいたしましたところ  
が大したことさせず、行政整理を豪語  
しておるところの吉田内閣は今度は定  
員を僅かに六人ぐらいにふやして、そ  
うしてこれを局にするというようなこ  
とはどうも私はふに落ちません。

○上原正吉君 関連して大臣にお願い  
したいと思うのです。行政整理に関し  
まして、國の行政の機構といふものは国  
の実力にふさわしいものでなければい  
けないと思うのです。電気洗濯器、電  
気冷蔵庫はどこの家庭でも皆要るもの  
なんですが、それを備えるか備えんか  
いかと考へますが、何か答えて下さる  
ならば……質問というよりも希望が多  
く含まれておるつもりであります。  
○國務大臣(塙田十一郎君) これは来  
年の予算を組みますまでに機構改革と  
いうことはしば／＼申上げた通りなん  
であります。そしてほつ／＼その線  
に沿うて事務の整理の検討をいたして  
おるわけであります。御承知のよう  
に今度の整理はどこまで本機構整理  
し従つて人間を整理する、こういうよ  
うに考へておる。従つて本日この法案  
を当委員会で御審議願いますには、當  
然そういうことも考慮しながら一応今  
出しておるわけなんであります。ま  
あ次の機会に行政整理、機構改革をす  
るにしましても、必要なものはやはり  
あるべきであります。私が賠償事務も  
賠償の長官の時代はかなり賠償事務も  
頗難でございました。ところが私がや  
めてから賠償厅に賠償政務次官と  
の仕事をしたことがあります。私が賠  
償厅の長官の時代はかなり賠償事務も  
頗難でございました。ところが私がや  
めてから賠償厅に賠償政務次官と  
の仕事をしたことがあります。私が賠  
償の仕事をしておるわけなんであります。  
○井上知治君 私は三、四年前賠償厅  
の仕事をしたことがあります。私が賠  
償の長官の時代はかなり賠償事務も  
頗難でございました。ところが私がや  
めてから賠償厅に賠償政務次官と  
の仕事をしたことがあります。私が賠  
償の仕事をしておるわけなんであります。

いか、かように私は考へておるわけな  
い、それでもむしろこの際余り  
御無理なさらないほうがいいのじや  
ないかと思ひます。何か答えて下さる  
ならば……質問というよりも希望が多  
く含まれておるつもりであります。  
○國務大臣(塙田十一郎君) これは来  
年の予算を組みますまでに機構改革と  
いうことはしば／＼申上げた通りなん  
であります。そしてほつ／＼その線  
に沿うて事務の整理の検討をいたして  
おるわけであります。御承知のよう  
に今度の整理はどこまで本機構整理  
し従つて人間を整理する、こういうよ  
うに考へておる。従つて本日この法案  
を当委員会で御審議願いますには、當  
然そういうことも考慮しながら一応今  
出しておるわけなんであります。ま  
あ次の機会に行政整理、機構改革をす  
るにしましても、必要なものはやはり  
あるべきであります。私が賠償事務も  
賠償の長官の時代はかなり賠償事務も  
頗難でございました。ところが私がや  
めてから賠償厅に賠償政務次官と  
の仕事をしたことがあります。私が賠  
償の仕事をしておるわけなんであります。  
○上原正吉君 関連して大臣にお願い  
したいと思うのです。行政整理に関し  
まして、私も大体現在國がやつておる  
仕事、又今やろうとしておる仕事をや  
りたい、又やつたら役に立つという考  
え方からすればまさにそれはその通り  
なんであります。全然無駄なことを  
やつておるとは思つておらんのであり  
ます。併しそれをもなお且つ過去にお  
いてさよなことを整理して来たあ  
と、今日もう一度やろうといふときには、もちろん或る綱領からすれば必要  
なものの整理するという考へ方でやら  
なければならないといふことはよく承  
知し、又その覚悟でその考へ方で事務  
を検討いたしておるわけであります。  
で、まあ大体目安を付けておきまし  
て、國力に応じた國の行政機構の規模と  
いふものはどれくらいのものかとい  
ふる程度目安を付けまして、その目安  
に向つておのづから不急なもの若しく  
はなくとも済むもの、そういうものを  
逐次外して行くという考へ方で想を練  
つておるわけであります。そういう考  
え方から、こういう仕事は今まで相  
当大かかりになつておつたのがいろいろ  
なつたのでございましたからして賠償政  
務次官なんか置く必要はないと私は思  
つておつたのです。ところが政務次官  
も、これはこういう立合にしてだんだ  
んに内容を充実したものにして持つて  
行くほうが、今日の日本のあり方とし  
てまあいいのじやないかという考へ方  
で一応はいたしておるわけなんであり  
ます。そのときに一緒に考へになるとい  
うふうな状態になつてしまつたのであ  
ります。そこで三年前の行政整理のと  
きに外局の整理をいたしましたところ  
が大したことはせず、行政整理を豪語  
しておるところの吉田内閣は今度は定  
員を僅かに六人ぐらいにふやして、そ  
うしてこれを局にするというようなこ  
とはどうも私はふに落ちません。

○成瀬権治君 只今農林省関係で予算  
上の常勤的な非常勤職員と申します  
か、労務者のことをお尋ねしましたら、  
本府に三千五百十一名、食糧庁に二千  
八百十八名、林野庁九千六百三十九名  
計一万五千九百六十八名というのが大  
体常勤的な非常勤職員をやつておる。  
まあ大体お聞きしますと、給与であ  
るとか、或いは勤務地手当であると  
か、或いは扶養手当であるとか超勤な

でもまあ特別に悪いというふうなことはなくて大体出でるようあります。そうしますと大体普通の公務員と同じ取扱を受けておる。強いて言えれば昇給、昇格が予算に抑えられておるから普通の公務員が半年、八月で上の場合にそれが二月か四月遅れるということがあるというふうに聞いておるので、まあ仕事の整理をせずに、或いは機械化をせずに私は機械的に天引きされた落し子だと思う。迷惑をしておるのはこういう所に屬われておると申しますか、農林省だけ例をとれば一万五千九百六十八名、一万六千人ほどで迷惑しておる。こういう者に対する迷惑されるのか。今回聞けば複雑な理由があるようでございますが、名目的な行政整理でやられるのは非常に遺憾だと思うのです。ただ退職金を出したというだけの話だ。こういうものについて根本的な解決をして頂かなければいかんと思う。ですから迷惑しておる農林省を例にとつただけで一万六千あるのです。これらの人はどうされるつもりなのかお答えを願いたい。

でいるからして、人間を減らすといふ考え方から来る整理を是非しなくちゃやあならん。そうしてこうじう面に多くれ出すような人間もそういうことが今後ないよにしなくてはならん。従つて今後整理のときにはこういう非常勤労者の中で定員としての中に縁込んで然るべきでないものは縁込み、縁込んで然るべきでないものは当然こういうものの数も事務の整理と併行してこれを整理して行つて、こうじう不明瞭な形のものは最小限度にとどめるように措置したいと、こうじうふうに考えております。

はいかんだというお考えにおなりにならないですか。

○國務大臣(塙田十一郎君) それにもう只今白波瀬委員から御指摘の通りのような考え方を実はいたしておるわけでありまして、とてもこれは政府が速立ちしましてできないので、国会の立派に全面的におさがりしなければできない。その形としてはむしろ政府は案を作りましたり、若しくは資料を集めましたり、御意見に対してもお答えするという立場でいいのであって、国会にむしる主になつてやつて頂くほうがないのじやないか、こういうことを考えておるわけです。併しこれはまあ管理官として申上げられる意見じやなくて、私も一衆議院議員としてそういうふうに考えるので、その点は党の幹部などにも一つ御相談をしてみて是非実際の運び方は、そういうふうにやつて頂けるようにしてみたいと考えておるわけであります。

○上原正吉君 行政整理の話が出ましたからついでに、私のこれは意見ですけれども、御批評を頂ければ幸いだと思うのですが、行政整理をやるたびにどれだけの部画が通るかといふところを考えると甚だどうも心もとないという感じを持つのです。

が、まあ長呂君はどういう御案をお作りになるか知らんけれども、実際はこれがどうだけの部画が通るかといふところを考えると甚だどうも心もとないといふ感じを持つのです。

たがたが完全に納得が行かないまでも、或る程度納得して行かれる程度にその対策が講じられておるか知らないかといふことが確かに成功の成否を決する大きな一つのかぎにもなると思うのであります。で、私どもは国費を節減したいといふ意味で機構改革、行政整理を考えておりますけれども、併しそういう考え方からだけとれば一方で失業者を出して一方で失業対策で救済しなければならないということになれば、国費の面で同じだという結論が出るわけでありまして、そこで今御指摘のように整理はしてもすぐに職が見つからない人には相当期間やはり何らかの形で生活を保障するという方法を考えやらくちやん。それが先般私がどこで申上げたのか、何年かかる計画を立てて最終目標はここに置く。もちろんこの仕事で必要がないものは或る時期が来たらきちっと整理をしてしまう。それから先は委嘱の形でずっと置くといふもの一つの方法として考えられる。今大体公務員一人について国の予算が物件費、旅費とを含めて一人恐らく二十五万円、くらいいかつておると思うのですが、併し給与だけから考えれば今のあれでも一万三千円平均ということがありますから、十二ヵ月分ですから十六万ぐらいでその差額だけは要らなくなるといふ考えが出て来る、極く大ざっぱな考え方としてまあ考えておるわけなんであります。

れども八月よりも少し遅れるかも知れない、従つて昭和二十九年度に大体そういうものがやられるものと我々は期待しておるわけあります。そういう場合に今いろいろな問題も上原委員も指摘されたと思いますけれども私はやはりそういう今現に就職しておる人たちを失業させないとどうとも一つの考え方だと思つたが併しまして社会の現在失業者、潜在失業者までも合せればこれが何百万と言われるようなことだと思う。ですから私は日本の生産と申しますか経済をどういう形でやつて行くかといふような大きな総合計画を立てなければ私はなか／＼こういつた問題を根本的には解決することは不可能だろうと思う。まあ併しそういう大きなことを私はここであなたに今どうこういふわけには行かないと思つたけれども、少くともこういう名前と実の違つておる年以上四年も勤めておる非常勤的職員をそのままほつたらかして置くといふことは私は何と言つたつて拙劣なものだと思う。過去の三回も行われたところの行政改革を見ておりまして、常勤的な人たちは非常勤職員になつたといふことは私は節約されていないと思うのです。退職金が普通の場合に対して行政整理だからといつて八割増になつたり、四割増になつたりといふことはあつても、国費の壓減には何年から後にはなるといふ數は出でおりましたけれども、そういうことの効果の現われんうちに改正がなされてしまつて少しも国費の節約になつてない。或いは井上さんが申されておるようには政務次官の数はふえたといふことは確かだけれども、私は役所の数が減

つたとか、あるいは課長さんが減つたとかいうようなことは少しも聞かない。あたに一つフレッシュな改革と申しますが何百万と言われるようなことだと思つたが郵政大臣をやつておいでになつておるから一番よく知つておいでになると思ひますが、大体そういう方向を指しておると了承して差支えないです。

○國務大臣(塙田十一郎君) これは郵政省だけではありませんで、あらびに公営企業の性格のものは現在も公務員でありながら給与の扱いは人事院の勧告によらずに相互の話合によつて調整、仲裁といふ形になつてゐたのでかなりいろいろな点で公社などと同じようなりながら給与の扱いは人事院の勧告によらずに相互の話合によつて調整、仲裁といふ形になつてゐたのでかなりあります。が、結局この定員法は現在併行して国会に提出されておりますその他の定員の増加を必要とする法案と相関関係にあるものでありますから、それらのものが国会において御承認得られなければその承認が得られなかつた範囲において、当然この設置法によって定めた定員の数といふものは実現されて行くといふように私ども了解いたしております。

○委員長(小酒井義男君) 御異議ない記をやめて下さる。

〔速記中止〕

○委員長(小酒井義男君) 速記を始めますから質疑は尽きたものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(小酒井義男君) 御異議ない記をやめて下さる。

〔速記中止〕

○委員長(小酒井義男君) ちよつと速記をやめて下さる。

〔速記中止〕

○委員長(小酒井義男君) それでは非常に国家的な色彩の強い仕事でありますから現在今行なつておるようになりますが、考え方としては御指摘のようないふかといふことは検討しておりますが、頭においてやつておることは事実であります。

○委員長(小酒井義男君) それでは長官は閣議だそうありますから、私お帰りになる前に一点ここで明確にしておきたいと思うのですが、実は当委員会に付託されておる外務省設置法一部を改正する法律案通り可決することに賛成です。

〔賛成者挙手〕

○委員長(小酒井義男君) 多数であります。よつて本案は原案通り可決することに賛成のため定員増加をお願いいたわざりまして、従つて定員増加を招来するような法律といふものは別に出でおらんわけなんですが、ただこの設置法で局を新設するといふことになつておるだけあります。